

# El Castellano

FRANQUEO  
CONCERTADO

Año II.

Diario de la mañana

Número 687

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 2,75 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Pagos adelantados

Director: CÁNIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION  
CALLE DE ZAMORA, 28; PRINCIPAL, IZQDA.

Teléfono núm. 16

## A nuestros suscriptores

Desde 1.º de Enero próximo, y en virtud de contrato que EL CASTELLANO ha hecho con la empresa de *Alrededor del Mundo* aquellos de nuestros suscriptores que deseen leer esa importante Revista ilustrada, podrán recibirla con un descuento de 33 %, es decir, que serán suscritores de nuestro periódico y *Alrededor del Mundo*, por un año, sin que les cueste EL CASTELLANO más de nueve pesetas y media á los residentes en la capital y de doce y media á los de fuera.

Aquellos de nuestros suscriptores que sean médicos, podrán obtener por nuestro conducto las obras que forman la Biblioteca de *El Siglo Médico* con un 25 % de descuento, menos los Atlas publicados por dicha Revista que nos los entregarán con el 15 %.

Reducciones proporcionales hacemos á los que se suscriban á EL CASTELLANO por medio año.

## SILENCIO INUTIL

Hay entre nosotros una porción de gentes, que creen que el amor á Salamanca debe demostrarse ocultando nuestros defectos, envolviendo en retóricos eufemismos la crítica de conductas censurables, suavizando con glicerina cuando son conocidas, las miserias de que todos somos víctimas, diciendo en público que somos los salmantinos y Salamanca por lo menos como otros provincianos y otras provincias de España, si no mejores.

Nosotros hemos creído siempre por el contrario que es más patriótico exhibir los defectos para fustigarlos, de parecida manera que los microbios de las enfermedades mueren al sol; que es más noble mostrarnos cual somos y que si hay algo plausible en nuestro modo de ser y vivir, tiene más eficacia cuando no seamos nosotros quienes lo ensalcen y celebren.

Pero hay, además, otra desventaja en seguir aquel antiguo procedimiento del tapujo, y es que en estos tiempos de la publicidad, nada se esquivo á las miradas del público por mucho tiempo.

Y lo que es más grave; se aumentan nuestros propios vicios y defectos cuando son los de fuera los que los descubren.

Palpable demostración de esto último nos la ofrece un libro que acaba de llegar á nuestras manos y de salir de la imprenta. En él se habla de Salamanca, y á vuelta de referir cosas que de memoria conocemos todos los naturales de esta ciudad, se exageran cifras y datos que hasta hace poco nadie se atrevía á compilar y comprobar.

Hasta hace pocos días, en efecto, nadie había puesto en claro la verdadera cuantía de la mortalidad de Salamanca. En documentos oficiales por nadie desmentidos figuraba y figura Salamanca con la horrible cifra

de un 40 á 41 de muertos por mil habitantes, y esa cifra (inexacta que tanto daño nos hace, tenía y tiene por razón de ser un censo-tapujo, un censo hecho para ventajas burocráticas que no compensan ni remotamente las ventajas que aporta el extendido descrédito de nuestra salubridad.

La movida discusión, todavía pendiente, sostenida hace poco en la Academia de Medicina, reportó el beneficio, entre otros muchos, de poner en claro la verdadera población y la verdadera proporcionalidad de nuestro balance sanitario que revela del 31 al 33 por mil de defunciones.

Y así podríamos multiplicar los ejemplos, para demostrar lo conveniente de que no busquemos la mentira convencional y el pudibundo velo, sino la luz y el aire para la vida pública.

Léase el párrafo que vamos á copiar del tomo I de la obra del distinguido abogado de Madrid don José Lon y Albareda, titulada: «Administración local» y juzguese.

Salamanca.—No es tampoco muy afortunada en servicios higiénicos la ciudad culta, donde desde muy antiguo se reúnan los sabios de la nación. Se carece de red general de alcantarillado, hasta tal punto, que el Municipio se vió obligado á anunciar un concurso para este servicio, siendo como consecuencia de su propiedad el proyecto general confeccionado por el arquitecto señor Belmás y premiado en el último Congreso de Higiene y Demografía. El servicio, en la actualidad, se realiza paulatinamente á costa de los propietarios de fincas para un alcantarillado construido de pizarra, mortero semi-hidráulico y ladrillo, que se inserta en las cloacas generales de desagüe, que el Ayuntamiento conserva y repara, y que desembocan en el Tórnes por dos puntos principales: los Mostenses y los Milagros. Tanto la primera, como un desagüe procedente de la casa de dementes; y de la Fontana, tienen entrada en el río por cima de la ciudad, los de la puerta del río y la de los Milagros frente á la ciudad misma. De este modo, bien imperfecto, se efectúan servicios tan importantes, y en cambio disfruta la población de espléndido y lujoso alumbrado eléctrico que consume la mayor parte del presupuesto municipal, evitando toda inopia iba conveniente de reforma higiénica, puesto que hay que observar un contrato que no termina hasta el año de 1906. Para juzgar la situación higiénica de esta población, cuya mortalidad oscila entre un 40 y 41 por 1.000, bastará consignar una frase gráfica que se atribuye á una respetable y elocuente dignidad y que parece ser la siguiente: «Salamanca es una hermosa matrona á quien le huelen los pies.»

Hasta aquí el texto del señor Lon y Albareda. Como éste, varios pudieran citarse.

Si para desvirtuar los malos efectos que la lectura de estas cosas producen en el ánimo de las gentes, se sigue creyendo por alguien que es mejor callar, allá ellas y su modo de entender el salmantinismo.

Nosotros seguiremos arrostrando los diferentes motes con que bautizan el lenguaje y la conducta sinceramente.

## Ecos mundiales

### Anexión de Creta

Un despacho de Bruselas que publica un periódico extranjero, contiene algunos detalles relativos á la anexión de Creta á Grecia.

Según este despacho, Francia ha propuesto, como medio transitorio, el llamamiento de las tropas europeas de Creta y su reemplazo por tropas grégas.

El príncipe Jorge quedará como de ato comisario de Creta por un nuevo plazo de seis años, y al espirar este tiempo se resolverá sobre la anexión á Grecia.

Entre tanto se negociará en Francia un empréstito de Creta para el desarrollo de las carreteras, ferrocarriles y telégrafos de aquella isla.

Italia y Australia son favorables á este proyecto, al cual se uniría también Rusia, caso necesario.

Inglaterra es la única nación que se opone á la anexión de Creta á Grecia, temiendo que con ello perdería en provecho de Alemania, la mayor parte de su comercio de exportación á Creta.

### Revelaciones de un médico

Confírmase la noticia de que la policía otomana ha detenido á Mlle. Sebold, médico del barón del sultán Mourad.

Mlle. Sebold, de origen ruso, hizo sus estudios en Europa y ha residido durante varios años en el palacio prisión del sultán Mourad.

Se le detiene en el momento en que se prepara á abandonar Turquía y esto ha dado lugar á que circulen rumores atribuyéndole propósitos para publicar ciertas memorias escritas por Mourad durante su largo cautiverio.

Téngase que los manuscritos contienen revelaciones desagradables para el sultán Abdul Hamid.

### Pesca extraña

Los pescadores de Connilles (Noruega) tratan de emprender una campaña destructora contra las focas que en inmenso número han invadido aquellas costas, devorando los peces pequeños cuya pesca constituye el modo de vivir de aquellos habitantes.

El medio que actuarán consistirá en atraer á las focas á un estrecho en el que se hará explotar grandes cartuchos de dinamita.

El recurso es enérgico, pero tiene el inconveniente, que con la explosión se destruirán las focas; y los peces, y los pescadores continuando en la misma actividad en la misma á más de 1500 familias.

## La historia al día

EFEMERIDES

15 de Diciembre de 190

Muere en Zamora Alfonso III el Magno.

En 866, á los diez y ocho años de edad, ocupó el trono de Asturias Alfonso III como sucesor de su padre Ordoño I. Bajo los peores auspicios comenzó su reinado, pues en aquel mismo año tuvo la desgracia de verse sorprendido y despojado de la corona por el conde de Galicia Fruela Bermudez, bien que la usurpación fué por corto tiempo, pues el conde murió á poco á manos de los mismos que pretendía gobernar. No dejó de ser el único obstáculo que tuvo que vencer para dedicarse con todo el anhelo de su genio bélico y fé religiosa á abatir el poder musulmán; por dos veces se rebelaron contra él su mujer é hijos, más adelante hicieron lo propio sus hermanos, y antes que ninguno de ellos el conde alavés Elion. Contra las pretensiones y las fuerzas de los rebeldes, sobresalió el denudo y vigor de Alfonso III, triunfando en las nueve sediciones que los anteriores promovieron. De estas luchas civiles trató de sacar provecho el rey de Córdoba Mohamed, invadiendo los estados asturianos con dos ejércitos á la vez, uno por la parte de Castilla y otro por la de Portugal. Necesaria era toda la destreza y todo el valor que atesoraba el monarca castellano para vencer á la numerosa morisma, derrotando á los primeros en las inmediaciones de León, poniendo á los segundos en precipitada fuga desde los desfiladeros del Bierzo y causando á todos horrible matanza (863). Ni aún así pudo verse libre de las asechanzas de Mohamed, antes al contrario, volvió el musulmán á renovar la campaña á los siete años la que como la anterior solo fué para que

don Alfonso alcanzara nuevos laureles en las conquistas del castillo de Daza y ciudades de Atienza, Coimbra, Oporto, Anca, Viseo y Lamego y en 879 en los campos de Pulveraria, donde quedaron sin vida 15.000 infieles. Igualmente en 901 alcanzaba sobre el reyuelo Calib el memorable triunfo conocido con el nombre de el día de Zamora. Por esta época estalló la segunda rebelión que promovieron la citada esposa del monarca doña Jimena y sus hijos García, Ordoño, Fruela, Gonzalo y Ramiro, á la cual puso término don Alfonso á los dos años (909) abdicando en ellos la corona, y repartiendo entre los mismos sus estados; á excepción de la ciudad de Zamora que se reservó para sí. Todavía tuvo que sostener en los últimos años de su vida otra nueva campaña contra los árabes, en la que como antes salió triunfante, vencidos en las cercanías de Toledo, con pérdida para los infieles de un rico botín y buen número de soldados. Además del engrandecimiento del trono atendió Alfonso III á los adelantos y prosperidad del reino; fundó varias iglesias, el castillo y ciudad de Burgos, reparó diferentes fortalezas, pobló importantes ciudades y en una palabra, contribuyó eficazmente á que su reinado fuera uno de los que más gloria y esplendor alcanzaron en la Edad Media.

(Prohibida la reproducción)

## Crisis Ministerial

Ayer á las seis de la tarde recibimos de nuestro muy activo corresponsal señor García-Plaza con tasa de urgente un telegrama en el que se nos comunicaba que el señor Maura había presentado á S. M. la dimisión del ministerio.

Este importante telegrama que inmediatamente publicamos en suplemento extraordinario decía así:

**El señor Maura ha presentado al Rey la dimisión de todo el Ministerio.**

**S. M. antes de aceptar la, conferenciará con los Presidentes de las Cámaras.**

**La dimisión fué acordada por los Ministros en el Consejo de anoche.**

**Reina gran efervescencia en los círculos políticos.**

## No es ese

El señor Encinas (don Francisco), Abogado y persona muy estimada y conocida en Vitigudino, nos escribe una atentísima carta, expresándonos su deseo de que hagamos público en nuestro periódico que no es suya la correspondencia fechada en aquella villa y publicada en EL CASTELLANO hace unos días y firmada con unas iniciales que corresponden á las de su nombre y apellido.

Justifica su ruego el señor Encinas diciéndonos que muchos de sus paisanos le han atribuido la susodicha correspondencia y que lejos de estar conforme con lo que en esta se

dice, es de los que opinan que el viaje de la comisión vitigudinesa que fué á Madrid, era oportuno, y es de creer que no resultará baldío.

Pues bien: para complacer al señor Encinas, hacemos constar: que en efecto, no es él la persona autora de la correspondencia de que se trata, sin que por eso creamos nosotros, y perdónenos el señor Encinas, que los juicios contenidos en aquella, pierdan nada de su valor.

Queda, pues, complacido nuestro amigo el señor Encinas, y quedan también consignadas sus opiniones aunque discrepan tanto de las de su homónimo en iniciales F. E. que muy firme en sus juicios no tiene sin embargo la pretensión de que sean comunes á todos los vitigudineses.

Y para terminar por nuestra parte, solo debemos añadir que celebraremos mucho que el viaje de la Comisión de la citada villa, sea tan fecundo en provechosos resultados como el señor Encinas cree.

## Telegramas de anoche

Madrid 14, 11 n.

### Cazadores cazados

En una dehesa del término de Nomediano (Valladolid) un rebaño de jabalíes atacó ayer á un grupo de cazadores, produciéndoles varias heridas y el consiguiente susto.

### Escolares malagueños

Los estudiantes del Instituto de Málaga, al pedir se adelantasen las vacaciones de Navidad, provocaron una algarada; apedrearon el Instituto é hirieron al portero del mismo.

### De la guerra

Despachos expedidos en San Petersburgo, indican que en dicha capital circula el rumor de que los japoneses, conseguido su objeto de aniquilar la escuadra de Puerto Arturo, van á abandonar el asedio de la fortaleza.

Parece que la mayor parte de las fuerzas que allí tienen, irán á unirse con el mariscal Oyama, quien enseguida emprenderá la ofensiva contra el general Kuropatkin.

### Maura no acepta

Según todas las versiones que esta tarde circulaban en el Congreso, el señor Maura no se encargará de la formación del nuevo gabinete.

### Tiros en Valencia

A las nueve de la noche se formó en Valencia una numerosa manifestación, haciendo algunos disparos de revólver.

La benemérita tuvo que intervenir, dando varias cargas para disolver á los manifestantes.

GARCÍA-PLAZA.

## Ayuntamiento

### La sesión de ayer

Bajo la presidencia del señor Díez y con la asistencia de los señores Juárez, Veira, Zugarrondo, Villar, Mirat, Esteban Polo, H. Matias, Martín Benito, Durán, Muñoz Orea y Cachorro, se abrió ayer la sesión del Ayuntamiento á las cinco menos veinte minutos de la tarde.

Leída el acta de la sesión anterior queda aprobada.



Pasa a la Comisión de Hacienda para que manifieste si puede disponerse de crédito, el proyecto de reforma del lago de la Alamedilla.

Se da lectura a un dictamen sobre tendido de tubería por la calle de Bordadores y Afueras de Zamora.

Concesión de obras

La Comisión correspondiente dictamina en el sentido de que se concedan las siguientes autorizaciones para hacer obras en casas de su propiedad.

A don Julio Nuño en la calle de los Mínimos.

A don Eusebio Sampedro en la Ronda de Corpus, número 7.

A don José Sánchez en la calle de Bermejeros, número 20.

A don Pedro Charro en la Plaza del Mercado viejo.

A don Roque Salado en la Plaza de San Cristóbal, número 4.

A don Juan Francisco González en la calle de San Justo, número 25; y

A don Jerónimo Urbina en la Plaza Mayor, número 9.

Empadronamiento

Se concede conforme lo tenía solicitado, al vecino don Antonio Ramos.

Pósito

Se acuerda de conformidad con la comisión correspondiente en las peticiones formuladas por algunos contribuyentes de la provincia para que se les faciliten cantidades del Pósito y otras sobre concesión de moratorias.

El señor Villar—terminado el despacho del día—ruoga a la presidencia que ordene que en la Plaza del Peso se retire el resto de las obras allí llevadas a cabo toda vez que vienen utilizándose como vertedero.

Se da lectura por el señor Secretario de un dictamen en el que se propone que no habiéndose utilizado a su debido tiempo el préstamo de 80.000 pesetas del Pósito concedido al Ayuntamiento por Real orden de 14 de Agosto último, se pida a la Superioridad la concesión de la primera moratoria. Así se acuerda con los votos en contra de los señores Villar y H. Matías. Este último señor trata de oponerse a la aprobación del dictamen, pero la presidencia le advierte que ya ha sido aprobado. Con este motivo sostiene ambos un vivo diálogo, terminando por presentar el señor H. Matías una proposición que pasa a la Comisión correspondiente—pidiendo que la Corporación acuerde que el dinero del Pósito no puede distraerse para remediar la difícil situación del Ayuntamiento y sí sólo para atender a las necesidades de los contribuyentes.

El señor Villar pide que con la urgencia posible se hagan efectivas las multas impuestas por los agentes de la Corporación, pues de otro modo estarán demás las molestias que se imponen a los individuos de la guardia municipal y las que tienen que sufrir los tenientes de Alcaldes que obligadamente entienden en ellas.

El señor Martín Benito dice que en breve llegará a Salamanca el doctor Cobos y que según sus noticias el día 15 se celebrará en esta capital una reunión magna, para acordar los detalles del recibimiento. Entiende que el Ayuntamiento debe designar una comisión que represente en aquél acto al Municipio.

La presidencia se muestra conforme con la indicación del señor Martín Benito y después de algunos diálogos y directos se acuerda designar para aquél fin a los señores Mirat y Villar.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

El día religioso

SANTORAL Y CULTOS PARA MANANA

Día 16.—Viernes.—Santas Adelaida y Albina y San Valentín.

Historia de la crisis

Maura ha presentado la dimisión. Maura el de los quinquenios de poder, y lustras de arrogancia, ha caído de las alturas de su espumante garrulería.

Ofreció moralizar y le salieron gazapos múltiples.

Prometió revolucionar, y por poder le revolucionaron a él.

Hablaron de su energía, y transigió cien veces.

Dijeron de su carácter, y ni hubo Presupuestos, ni ley de suplicatorios, ni Nozalada en Valencia, ni ley de administración local, ni en fin, nada más que unos meses de poder.

La causa determinante de su caída, dicen que es una repulsa del Rey a un decreto personal por Maura y Linares propuesto, lo cual sería a la vez la más demostrada revolución desde arriba.

La causa verdadera es su fracaso, su esterilidad coreada por un Parlamento que ya no se impresiona por su rampante verbosidad.

Curiosidades

Sumario: Maravillas modernas.—La chimenea de Sheysson.—Compañía importante.—Ingenieros constructores.—La base.—Datos y hechos.

No siempre las grandes maravillas arquitectónicas ante las cuales el hombre permanece admirado y abasortado, han de ser de remotos tiempos; obras magistrales, en que la Mecánica, las ciencias auxiliares de la Arquitectura y artes tan estimadas como la albañilería y el corte de piedras, toman brillante parte en la realización del conjunto de los más atrevidos proyectos y así hemos visto producir obras tan grandiosas como el puente del Flort, la torre Eiffel y algunas otras que no por ser menos famosas que aquellas, dejan de ofrecer al observador motivo más suficiente para su admiración y su asombro.

De una de ellas vamos a ocuparnos hoy, y su construcción es bien reciente, pues que terminó de edificarse el año de 1900, fecha desde la cual se eleva gallarda y gigantesca para ser el orgullo de la febril comarca donde se encuentra asentada.

Nos referimos a la grandiosa chimenea de Sheysson, en las cercanías de la ciudad de Virginia en el Estado de Manschussets, Estados Unidos, y que es la mayor y de más elevación que se conoce.

Esta admirable obra no debe confundirse con otra análoga de menor altura que hasta cinco ó seis años se consideró como la última palabra en la construcción de este género, la chimenea de gran elevación y que puede admirar el viajero en Bruselas: la que ahora nos ocupa es indudablemente la más alta de cuantas existen; bastando para convencerse de ello consignar el dato de que desde el nivel del suelo hasta el de la circunferencia de su boca, mide 140 metros, casi la mitad de la altura de la Torre Eiffel.

La magistral obra pertenece a la fábrica de elaboración de objetos de caucho de Sturgen Braam y Compañía, la que encomendó el proyecto y encargó la dirección de los trabajos al ingeniero M. H. Gord, quien en efecto, ha sabido corresponder brillantemente a la confianza que en él depositó la poderosa empresa, llevando a feliz término el cumplimiento de tan difícil encargo.

En él le ha ayudado también otro ingeniero, M. Salitar, logrando entre los dos construir esta asombrosa obra.

La chimenea de que se trata, y que no solo parece dominar los vastos talleres de la compañía, sino también los inmediatos caseríos, es de ladrillo, excepto en la base mayor, que es de granito del más duro, en bloques de gran tamaño. Al interior está revestida por ladrillo refractario, pero sin que este pase de unas escasas hiladas de aquellos, siendo todo el resto del muro de fábrica ordinaria, al descubierto.

La base, que como ya decimos es de piedra, ofrece la particularidad de ser octogonal, midiendo en cada uno de sus ocho lados la gran longitud de 22 metros.

La altura de esta base no guarda proporción realmente con la altura total de la chimenea, pues que solo tiene unos 10 metros por los 140 de aquella.

En la construcción de esta obra, sin contar el tiempo empleado en los estudios, ensayos y tanteos preliminares, se han empleado ocho años solamente, pero conviene tener en cuenta que se ha trabajado en ella gran parte del tiempo día y noche.

La historia de las diferentes incidencias, por que en esta construc-

ción se ha pasado es altamente curiosa, pero en la imposibilidad de reseñarla, consignaremos únicamente el hecho de haberse hundido en una regular extensión—unos 12 metros—cuando ya alcanzaba la altura de unos 50.

En construir esta colosal chimenea han trabajado, por término medio, unos doscientos obreros.

El coste total, sin contar el pago de los ingenieros, asciende realmente a una suma fabulosa, cual es la de cien millones de dollars.

De intento hemos reservado como nota final de estos apuntes, la de consignar que la grandiosa chimenea de Meysson, no se usa ni funciona, sirviéndose la compañía de las ordinarias y pudiendo por lo tanto decirse que más que una chimenea lo que se ha construido es una pirámide.

DR. TRAVELLER.

Bolsa de Madrid

Cotización del día 14

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, Día 13, Día 14. Rows include 4 por 100 interior, Amortizable 5 por 100, Idem serie de 500 pesetas, 5 por 100 amortizable, Banco de España, Banco Hispano Americano, Compañía de Tabacos, Cédulas hipotecarias, CAMBIOS, Paris, Londres.

AL VUELO

Como suponíamos, el joven Sirkassir escurre bonita ó feamente el bulto para no contestar a derechas á cuanto le decíamos ayer; no nos extraña, porque desde que en cierta ocasión escribió lo contrario de lo que había oído en una conversación de que fué testigo, sabemos cómo las gasta el hojalatero menudeante, que no desmiente tampoco la escuela á que pertenece.

Sirkassir en vez de probar su aseveración, dice ahora que probemos nosotros nuestra rotunda negativa, como si fuera posible dar copias de cartas que no se han escrito.

Todas las gracias y salidas del joven periodista no demuestran más que una cosa: que si no lo estuvo antes está á estas horas convencidísimo de que los que le aseguraron que el señor Unamuno había escrito al doctor Cobos para animarle en su empresa, le habían engañado.

Solo que su natural y los principios de su escuela no le permiten declarar francamente el engaño y quiere ocultarlo con unas cuantas agudezas.

Muy bien, señor menudeante.

A la sesión de ayer del Ayuntamiento asistió un taquígrafo... incipiente.

Pero no se alarmen ustedes, que no es porque los concejales quieran dejar á la posteridad copia fiel de sus discursos y de sus arranques parlamentarios y tribunicios.

Los señores ediles no han llevado allí aquel taquígrafo más ó menos auténtico, sino que él ha ido solo, y como para ensayarse. Tan y mientras que llega la ocasión de ir á actuar á otra parte donde sino se pronuncian discursos más elocuentes que en el Municipio, hay por lo menos oradores que pagarán mejor el servicio... taquígrafico.

¡Nada menos que con 800 pesetas!

Jacques I del Sahara ó el chillado Lebaudy

En estos tiempos en que los políticos de ideas avanzadas piensan que los imperios están llamados á desaparecer, se le ocurrió á Jacobo Lebaudy—¡perdón, Señor!—á S. M.

Jacobo I, fundar nada menos que un imperio sobre terreno tan movedizo como las arenas del desierto del Sahara.

En efecto, Jacobo, Mr. Jacques, ó don Jacobo, fletó barcos, entre ellos el *Frasquita*, símbolo, acaso, de sus enfrascadas ideas, y á bordo de uno de ellos, cruzó los mares y fué á dar con su imperial persona y la de sus secretarios, pinches y cocineros, cerca de Costa de Cro donde desembarcó en el continente africano dispuesto á sentar en él sus reales.

Lebaudy, para fortuna de los que le rodean, es millonario varias veces; pero aspirando, sin duda, á otra soberanía que la que dan los millones, hácese imperialista á su modo, y atacado de la monomanía de grandezas oficiales es un caso viviente de nueva enfermedad que preocupa á los psicólogos modernos.

Este Lebaudy, hermano de aquel famoso *petit sucrier* el «azucarito», que con todos sus millones asombró hace tiempo á París para morir de una manera triste y lamentable, corroido por la tuberculosis en un hospital, parece seguir en este punto las tradiciones de su familia, por lo que corresponde á su hermano por lo menos, pues actualmente atacado de un acceso de asma, permanece en otro hospital, en el Bari, de donde no se sabe si saldrá para regir la Sahara, para un manicomio ó para otras regiones más lejanas.

El, por el pronto, ideó la ciudad de Troja capital del nuevo estado y creó la bandera ó pabellón nacional del imperio desierto, siquiera le sobrasen elementos de cancillería y le faltasen súbditos efectivos.

Al presente, y con ocasión de una de sus últimas aventuras, los periódicos italianos publican largas informaciones de él, refiriéndose minuciosamente á sus más recientes peripecias hasta su ingreso en el asilo de Bari, donde coincidiendo con el millonario español Salamanca, enciende los cigarrillos con billetes de Banco, sino que los de este son del Banco de Francia y los pitillos de zarzaparrilla.

La prensa de Italia le juzga como á su vez lo hizo la inglesa, la que le dedicó grandes caricaturas y chistosos comentarios, algunos de ellos demasiado fuertes aun tratándose de un soberano de Africa.

Su más reciente viaje lo realizó desde Bosnia á Antivari, luciendo túnica de Túnez, rico albornoz y un inmenso birrete rojo. Acompañábanle tres secretarios y el Señor telegrafió por medio de ellos con el nombre de Abdullah, Príncipe de Teherán, á S. A. P. el Príncipe Nicolás de Montenegro, expresándole sus deseos de verle.

Este Príncipe, que lo es de veras, contestó que el camino para su residencia estaba abierto para todos, y que podía acudir á Cetigne, pero Abdullah, mohíno por la respuesta fletó un yate del *Lloyd* y se fué á Bulcigno, donde trató de comprar todo el pintoresco pueblecito.

Como no lograrse esto, compró varias casas, tomó á su servicio, una musulmana desterrada y embarcóse de nuevo para Durezzo donde se hospedó en casa de un potentado.

Pero la policía que seguía la pista de un cajero fugado de Viena, le confundió con él, y nuestro Emperador dió con sus huesos en la cárcel. ¡Hermoso pasaje para una opereta bufa!

Tras de episodios tan curiosos como el negarse á probar alimentos por miedo á ser envenenado y optar al fin ¡pobre imperial majestad! por comer cebollas condimentadas por él mismo, se deshizo el error y ya libre llevó á cabo otro viaje de Durazzo á Bari donde también llamó la atención por sus extravagancias.

Detenido nuevamente contestó que se le considerase como un preso político, pero entonces surgió el asma que le ha llevado al hospital, donde las inyecciones de morfina tratan de cumplir la misión de salvarle la vida.

Jacobo I manifiesta á todos que no puede revelar su incógnito; protesta contra la policía y asegura que es amigo de Italia, como lo afirmaba en un reciente telegrama dirigido al ministro del Interior, donde se lamentaba de las vejaciones que sufría y pedía reparación urgente.

Este despacho telegrafico lo firma el «marqués de Raray». ¡Cuidado que es rara y... tal la manía del apreciable millonario!

Algunos esperan con interés la resolución de este conflicto. Por nues-

tra parte estamos relativamente tranquilos. Por muy grave que este sea, no lo será tanto como algún otro de carácter internacional á que este Emperador fantástico dió lugar con sus monomanías y cuya resolución hizo alguna merma en sus millones.

Toda la cuestión se reduce á contestar á esta pregunta: ¿Tiene libre derecho á la humana chifladura un henrado y pobrecito millonario? ¿Si ó no?

D. A. Morais

Sección Oficial

De la Gaceta

Ministerio de Estado.—Real decreto referente al uniforme que deben usar los caballeros del real Cuerpo Colegiados de Caballeros Hijosdalgos de la nobleza de Madrid.

Ministerio de Gracia y Justicia.—Reales decretos de personal.

Ministerio de la Guerra.—Real decreto disponiendo que el intendente de ejército don Eduardo Agustín y Pardo pase á situación de reserva.

Ministerio de la Gobernación.—Real orden aprobatoria del adjunto reglamento para el ensanche de Mallanoo (Santander).

LOCALES

Por la fiscalía del Tribunal Supremo se ha dirigido una circular á las fiscalías de las audiencias, encargándolas el más exacto cumplimiento de las disposiciones vigentes en lo relativo á la constitución del jurado.

El conocido propietario de esta capital don Ildefonso Borrego Agudo ha donado la cantidad de 5 pesetas, á la Institución benéfica «Los Hijos del Trabajo» como participación en uno de los números de la Lotería de Navidad.

No habiendo podido contratarse en la subasta verificada el día 30 de Noviembre próximo pasado, por falta de licitadores, varios artículos de consumo, con destino á las Casas provinciales de Beneficencia, que como cálculo aproximado, se hacen necesarios adquirir para aquellos establecimientos, durante el año natural próximo de 1905, la Comisión provincial convoca á una segunda, que tendrá lugar el día 28 de los corrientes, á las doce de su mañana, bajo las condiciones que sirvieron de base para la primera, insertas en el Boletín Oficial de esta provincia, correspondiente al día 29 de Octubre último.

De Ciudad-Rodrigo ha trasladado su residencia á esta capital, nuestro buen amigo don Francisco Lorenzo.

El «Boletín Oficial» de ayer publica el anuncio sacando á subasta las especies de consumo en los ayuntamientos de Beleña, Pocielgas, Robledo, Linares, Valdelacasa, Abusejo, Villar de Peralouso, Parada de Arriba, San Esteban de la Sierra, Villar de Gallimazo, Fuentes de Onoro, Zamayón, Fuente de San Esteban y Vidola.

Hoy sale para Lérida en uso de licencia el Delegado de Hacienda de esta provincia.

Durante su ausencia le sustituirá el digno y probo Interventor de Hacienda, nuestro querido amigo don Manuel Obregon.

Un fallecimiento

Ayer tarde falleció á consecuencia de una pulmonía el antiguo portero de la Universidad, don Fernando López Mailló empleado tan celoso como modesto que durante los muchos años de servicio que llevaba en aquel centro había merecido el aprecio y la consideración de sus jefes.

Descanse en paz. La conducción del cadáver del señor Mailló desde la casa mortuoria, Patio de Escuelas, al cementerio se verificará esta tarde á las tres y media.

Aprobado por la Comisión de Evaluación de la capital el repartimiento del cupo y recargos que por la riqueza rústica, colonia y pecuria ha correspondido á la misma para el próximo año de 1905 ha quedado de manifiesto por término de ocho días en las oficinas de Hacienda de la provincia.

En breve publicará el Boletín Oficial un edicto de la Tesorería de Hacienda haciendo saber que se han dictado providencias de apremio con el recargo del cinco por ciento sobre las cuotas de los recibos de los contribuyentes que no han satisfecho los del cuarto trimestre del año actual durante los dos periodos de recaudación voluntaria.

En la relación figuran 97 industriales comprendidos en la certificación del distrito de la capital, de donde son vecinos.



LA TOS FERINA, lo saben las madres, se cura con la LACTOFERIN del DR. CALDIERO. En farmacias 5 pesetas; por 50 la remite el autor. Puerta del Sol, 9 Mgdrd.

Se ha expedido real carta de sucesión en el título de Conde de la Cabaña de Silva a favor de don Luis Espinosa y Villapellín, Vizconde de Garcigrande.

### Una reunión

Esta tarde a las seis se celebrará una reunión en las Casas Consistoriales, para acordar el recibimiento que debe hacerse al entusiasta admirador de las glorias de Salamanca Dr. D. Francisco de los Cobos que llegará a esta población el sábado a las 8 y 30 de la noche.

Para esta reunión hemos sido atentamente invitados por el Alcalde.

El domingo por la tarde, se reunió en Junta general la Sociedad de «Licenciados del Ejército y Armada» al objeto de renovar los cargos de la Directiva con arreglo a su reglamento, habiendo sido elegidos por mayoría los señores siguientes:

Presidente.—Angel Vil'franca.  
Vice-presidente.—Julio Pérez García.  
Tesorero.—Vicente Monset.  
Contador.—León Leal.  
Sec. etario.—Hipólito Hernández.  
Vice secretario.—Francisco Nicolás.  
Vocales.—Pedro Sánchez, Santiago M. Valiente y Juan Rey.

Terminada la elección de cargos, se nombró una comisión compuesta de los señores Villafraña, Julio y Pedro Sánchez para que en nombre de la Sociedad visitara al señor Gobernador habiéndolo efectuado ayer a las once de la mañana, de cuya visita salieron muy bien impresionados los comisionados.

### Movimiento demográfico

Durante las últimas veinticuatro horas se han hecho en el Registro civil las siguientes inscripciones:

Nacimientos.—Emilia Benito González, Sinesio Cascoán Arduán, María González Cuello y Manuel Alfonso Sierra.  
Defunciones.—Eduviges Sánchez Muria, Felipa Morán Rovira, Emilia Fuentes García y José Píñolo Ampudia.

Se ruega a todos los señores sacerdotes que quieran celebrar el santo sacrificio de la misa en las iglesias de la Magdalena y San Juan de Sahagún la apliquen por el alma de la señora doña Juana de Vargas, que falleció el día 11 de Diciembre del año 1903, por lo cual recibirán la limosna de 10 reales y las gracias.

El domingo próximo tendrá lugar en el teatro de los salesianos, una velada en honor de la Inmaculada Concepción. Se representarán varios diálogos por los niños que asisten a las escuelas.

Entre diez y once de la noche el orfeón de la Federación Obrera que dirige el inteligente maestro señor Reñones, dió una serenata a don Enrique Meca, Abogado de dicha sociedad y que celebraba ayer sus días.

El orfeón cantó algunas piezas de su

escogido repertorio; fue on escuchadas por numeroso público.

Los orfonistas fueron obsequiados con dulces, licores y cigarros.

## Por telégrafo

Servicio especial de EL CASTELLANO  
Madrid, 15, Varias horas.

### Solución probable

A última hora se habla de una solución Villaverde, Dato y Azcárraga. Los liberales hacían circular el rumor de que pronto formarían Gobierno.

### Mendiga abrasada

En el pueblo de Arjona (Jaén) ha ocurrido un incendio en una casa pequeña, adosada a la iglesia de los Santos Mártires.

En dicha casa vivía una anciana mendiga, llamada Juana Josefa Jerez Martínez, que cayéndose en un brasero, pereció abrasada, motivando el fuego de sus ropas el incendio de la pequeña casa.

### La liga antituberculosa

Una comisión de médicos, presidida por el señor Espina, visitó al señor Allendesalazar para solicitar de él que el Gobierno apoye a la liga antituberculosa.

El ministro les ofreció su apoyo en pró de tan humanitarios fines.

### La cuestión de las subsistencias

Ha estado muy concurrido el mitin celebrado en Burgos contra la carestía de las subsistencias.

Hablando varios oradores, abogando la mayoría por la supresión del impuesto de Consumos.

### Azcárraga presidente

A las siete y media de la tarde el duque de Sotomayor, por encargo de S. M. el Rey, fué en busca del general Azcárraga, llevándolo en su coche a Palacio.

A la salida el general fué interrogado por los periodistas, manifestando el señor Azcárraga que D. Alfonso le había honrado con el encargo de formar gabinete y que después de conferenciar con sus amigos volvería hoy a Palacio a dar cuenta a Su Majestad del resultado de sus gestiones.

### Visitas de exploración

Desde Palacio se dirigió el electo presidente del nuevo ministerio al domicilio del señor Silvela, pero no encontrándole, el señor Azcárraga regresó a su casa, donde le visitó el señor Maura, a quien confirmó el encargo que había recibido.

El presidente del Consejo de ministros dimisionario marchó a su casa en compañía del señor Allendesalazar, donde le esperaban los demás ministros, explorando el ánimo de alguno, conforme a los deseos del se-

ñor Azcárraga, para ver si podía contarse con su cooperación para formar el nuevo gabinete.

### Buscando a Villaverde

El general Azcárraga comisionó a los señores conde de Bernar y Comín, para que visitaran al señor Villaverde, desconociendo el resultado de esta entrevista.

### La conferencia

El nuevo presidente conferenció también a las once de anoche con el señor Silvela, mostrándose desde este momento reservadísimo.

### Actitud de Azcárraga

Por las conferencias que el señor Azcárraga ha celebrado y las tentativas hechas, dedúcese que el nuevo presidente desea contar con el apoyo de todas las fracciones de la mayoría parlamentaria y con el de las personalidades más significadas del partido conservador para formar ministerio.

### Negativas de cooperación

Aseguran que los señores Maura y Silvela negarán su concurso para formar gabinete al señor Azcárraga caso de que este insista en nombrar jefe del Estado Mayor al general Polavieja.

### Impresiones

Son poco satisfactorias respecto a la solución de la crisis.

Aunque se supone que el señor Azcárraga no trata de formar más que un ministerio de negocios y un gabinete interino, se ve que para esto mismo tropieza con graves dificultades.

Después de la conferencia con el señor Silvela, estas se han hecho más visibles y el señor Azcárraga se ha retirado a su domicilio notablemente desalentado.

Si Azcárraga tuviera que declararse vencido en su empeño de formar situación, se supone que se haría una nueva tentativa para prolongar la vida de las Cortes, encargando a Villaverde o a Romero Robledo o tal vez a Dato de la formación del nuevo ministerio.

En resumen: los temores de un fracaso en el intento del señor Azcárraga se han acentuado a última hora.

### Comentarios

Siguese comentando con mucho calor en los círculos políticos la crisis y sus incidencias.

Ha hecho fortuna la frase de un diputado calificando la crisis, «de crisis de tiro rápido».

Se censura al gabinete dimisionario y en particular al señor Maura, por haber hecho pública la verdade-

ra causa de la crisis, dejando al descubierto la actitud del monarca.

### Más comentarios

El hecho de que al suspenderse ayer la sesión del congreso la minoría republicana diera repetidos gritos de ¡viva la República! ha causado mucha impresión y revela el punto a que han llegado las pasiones políticas.

### Hablando con Azcárraga

Acabo de hablar con el señor Azcárraga que sale de su domicilio para ir a conferenciar con el señor Villaverde.

Muéstrase reservadísimo; pero en su misma reserva se delata su disgusto.

No ha ocultado «sin embargo» que lucha con ciertas dificultades.

GARCIA-PLAZA.

Est. tip. de Almaráz y Comp.ª

## Liceo Escolar

Colegio para alumnos de Facultad, Instituto é ingreso en la 2.ª enseñanza

DIRECTOR

D. PEDRO GONZALEZ GARCIA

Dr en Filosofía y Letras y Abogado Plaza de los Bandos, 5—SALAMANCA.

Alumnos internos, medio-pensionistas y externos  
Salón de estudios vigilado por el Director y Profesores

—Pídanse noticias y Reglamentos—

## Gran Café - Restaurant SUIZO

de Vicente González

Zamora, 2 y 4—Salamanca

Cubiertos desde 2,50 pesetas en adelante. Se hacen servicios para bodas, banquetes y otros encargos.

♦Esmero y economía♦

### Bodegas

V. VILLAR

Vinos tintos elaborados en ellas Cosecha de 1900, 75 céntimos sin casco; botella bordelesa.

Idem de 1901, 50 id. id.

Idem de 1903, 30 id. id.

Vinos de Jerez, lejísimos, recibidos en cajas de una docena de botellas de las Bodegas de D. FRANCISCO A. GONZALEZ.

### -VINOS SEOS-

Jerez añejo, botella, 3 pesetas.  
Solera fina, idem, 3,50 idem.  
Solera olorosa, idem, 4 idem.  
Palma, idem, 5 idem.

### -VINOS DULCES-

Pedro Ximenez (añejo) botella, 3,75 pesetas.

Pedro Ximenez (superior) id. 6,25 id.

Moscatel (añejo) id. 3,25 id.

Moscatel (superior) id. 5,75 id.

Hay cajas de una docena en las que se hace un descuento

## Colegio del Ave-Maria

Centro de educación para niños

dirigido por

D. Filemón Blázquez Castro

MAESTRO SUPERIOR

CALLE DE ZAMORA, NUM. 24 (San Floy)

En este Centro que está montado con todos los adelantos que la moderna Pedagogía reclama, encontrarán los padres todo cuanto es necesario para que sus hijos puedan recibir una buena y completa educación.

La escuela comprenderá tres grados: PÁRVULOS, ELEMENTALES Y SUPERIORES. La enseñanza de los primeros está a cargo de don Eduardo Hernández Beas, reputado profesor que ha practicado con imparable éxito procedimientos especiales para esta clase de niños, en las capitales de Granada, Burgos y Valladolid.

Han quedado instaladas las clases y el gimnasio, con material inmejorable. La de párvulos tiene un mobiliario especial moderno.

Los que deseen visitar este Establecimiento, pueden hacerlo desde esta fecha hasta el 10 de Octubre.

Para más detalles pídanse reglamentos al Director.

## RELOJERIA PEDRO JUANES

49, RUA, 49—Salamanca

Verdaderas novedades y completo surtido en todos los artículos del ramo de relojería.

Especialidad en las acreditadas marcas LONGINES, WALTHAN, ROSCOFF, BASCHCHMID, REGULADOR D. G. I.ª, Omega y otras.

Despertadores de bolsillo repetición, relojes de pared, reguladores, cuadros y cadenas de todas clases.

Bonito surtido en relojes de oro para caballero y señora.  
Taller de composturas garantizadas.

## PÍLDORAS DE ANAYA

Curan radicalmente la CALENTURA CUOTIDIANA, TERCIANA, CUARTANA, etc.

De venta en todas las farmacias y droguerías de Salamanca.

## Tartarín en los Alpes

por Alfonso Daudet

vez, sobre las manos y las rodillas.

—No, gracias, lo hago adrede— afirmaba a los guías que trataban de levantarlo,—a la americana; como en el Chimborazo.

Como aquella postura le pareciese cómoda, la conservó, avanzando a gatas, con el sombrero echado atrás y el «ulster» barriendo el hielo con una piel de oso gris.

Iba muy sereno y contando a los que le rodeaban cómo en la cordillera de los Andes había trepado así por una montaña de diez mil metros de altitud. Por supuesto, no decía en cuanto tiempo; y larguito debió de ser, a juzgar por esa etapa de los Grands Mulets, donde llegó una hora después de Tartarín y hecho un asco de nieve fangosa, con las ma-

nos heladas dentro de los guantes de punto de lana.

En comparación de la cabaña del Guggi, es verdaderamente cómoda la que el municipio de Chamounix ha hecho construir en los Grands Mulets. Cuando Bompard entró en la cocina, donde ardía una gran hoguera de leña, encontró a Tartarín y al sneco secándose las botas, mientras que el posadero, un viejo apergaminado, de largas melenas blancas, desplegaba ante ellos los tesoros de su pequeño museo.

Siniestro era ese museo, formado con recuerdos de todas las catástrofes acaecidas en el Mont-Blanc desde más de cuarenta años que el viejo tenía la posada. Y al sacarlos del armario de cristales, les refería su lamentable origen.

A este pedazo de paño, a estos botones de chaleco, iba unida la memoria de un sabio ruso precipitado por el huracán en el ventisquero de la Brevna.

Esos maxilares quedaban de uno de los guías de la famosa caravana de once viajeros y conductores desaparecidos en una tormenta de nieve. A la luz del atardecer y al pálido reflejo de los nevados contra los ladriillos, la exposición de esas reliquias mortuorias y esos monótonos relatos tenían algo de penetrante; tanto que el viejo, enterneciendo en los pasajes patéticos su voz temblona, conseguía tener lágrimas desdoblado la punta de un velo verde, de una señora inglesa arrollada por el alud en 1827.

Por más que Tartarín quería tranquilizarse por las fechas y convencerse de que por aquella época la Compañía no había organizado aún las ascensiones sin riesgo, ese «vocero» saboyano le oprimía el corazón y fué un momento a respirar a la puerta.

Había llegado la noche borrando las lontananzas. Los Bossons resaltaban lívidos y muy próximos, al paso que la cumbre de Mont-Blanc erguiese aún de color de rosa, acariciada por el soldaparecido.

El meridional se tranquilizaba con esa sonrisa de la naturaleza, cuando la sombra de Bompard se presentó detrás de él.

—¿Es usted Gonzaga?... Como ve usted, estoy tomando el aire... Me cargaba ese viejo con sus historias...

—Tartarín—dijo Bompard apretándole el brazo hasta moerlo—espero que ya basta y que va usted a desistir aquí de esta ridícula expedición...

El grande hombre puso unos ojos como platos.

—¿Qué me está usted diciendo así?...

Entonces Bompard le pintó un cuadro terrible de las mil muertes que le amenazaban, las grietas, los aludes, los huracanes, los torbellinos de nieve.

Interrumpióle Tartarín diciendo: —¡Ah! ¿De veras, guason? ¿Y la Compañía?... ¿No está el Mont-Blanc dispuesto como los otros?...

—¿Dispuesto?... ¿La Compañía?...

—dijo Bompard aturdido, sin acordarse ya ni remotamente de su tarasconada.

Y habiéndosela repetido el otro palabra por palabra, «La Suiza sociedad en comandita», el arriendo de las montañas, la grietas con escotillón, echóse a reír el antiguo conserje.

—¡Óh! ¿Y si lo ha creído usted?... ¡Si era un camelo de filfa!... Entre gentes de Tarascón, ya se sabe lo que quiere decir el hablar.

—Entonces—preguntó Tartarín muy emocionado—¿No estaba preparada la Jungfrau?

—¡Ni por pienso!

—¿Y si se hubiese roto la cuerda?...

—¡Ah pobre amigo mío!...

El héroe cerró los ojos, pálido por un espanto retrospectivo, y vaciló durante un minuto... Ese paisaje de cataclismo, frío, tenebroso, lleno de abismos... esas lamentaciones del viejo posadero, aún lacrimantes en sus oídos... «¡Ouh! que me iba usted a hacer decir...» Luego, de pronto, pensó en las gentes de Tarascón, en la bandera que haría tremolar allá arriba, y dijo para sí que con buenos guías y un compañero a toda prueba, como Bompard... Había subido a la Jungfrau... ¿Por que no había de atreverse con el Mont-Blanc?

Y poniendo su ancha mano en el hombro de su amigo, comenzó con voz viril:

—Oiga usted, Gonzaga...

XIII

La catástrofe

Es una noche oscura, negra, sin luna, sin estrellas, sin cielo; sobre la tamlorosa blancura de una inmensa cuesta de nieve, desarrollábase una larga cuerda van atadas, en fila, sombras tmidas y pequeñísimas, precedidas a cien metros por una linterna de luz roja casi rasando el suelo.

Golpes de zapapico que resuenan en la dura nieve, y el rodar de los témpanos desprendidos, es lo único que altera el silencio del nevado, donde se amortiguan los pasos de la carabana; después, de minuto en minuto, óyese un grito, un quejido ahogado, la caída de un cuerpo sobre el hielo, y en seguida un vozarrón que responde desde la otra punta de la cuerda.

—¡Cuidadito con caerse Gonzaga!...

Porque el pobre Bompard se ha decidido a seguir a su amigo Tartarín a la cumbre del Mont-Blanc. Desde las dos de la madrugada, dan cuatro en el reloj de repetición del Presidente, el infeliz correo avanza a tientas, verdadero galeote con cadena, arrastrado, empujado, vacilante y tropezando, constreñido a repetir las diversas exclamaciones que



**Fábrica de chocolate**

**JUAN FRANCISCO MARTINEZ**  
Plazuela de San Juan de Barbalos, núm. 12.  
**SALAMANCA.**

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder á mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 1'50 pesetas en adelante, sirviéndolos á domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuera de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme S. S.

NOTA.—No confundir esa casa con la Fábrica San Juan de Sahagún.

**TESORO**

Lo constituye, y muy valioso, para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico SIN RIVAL de E. Mora.

Tan cierto estoy de lo que arriba afirmo, que devolveré el importe del específico á todo el que demuestre en debida forma haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 pildoras, DOS pesetas.

Único depósito para la venta de pildoras febrífugas de E. Mora: almacén de drogas de don Ignacio Santiago Fuentes, Corrillo, 22, Salamanca.



**Agencia Universal de ANUNCIOS**  
para todos los periódicos de  
**España, Europa y Américas**  
1.ª de España — Fundada en 1872  
**ROLDÓS Y COMP.ª**  
**BARCELONA**  
Publicidad de todas clases  
Precios económicos

**EL DIA**

Seguros Marítimos Incendios, Valores.

Capital Social 10.000.000 de pesetas.

**CARTAGENA**

Sub-director D. Antonio Alcaide, Plazuela de la Libertad, núm. 6 --SALAMANCA.

**COMPRAD QUE OS CONVIENE**

- Equipos de novias, en.....
- Camisetas de todas clases, en.....
- Camisetas y pantalones, en.....
- Corbatas y corsés, en.....
- Medias y calcetines, en.....
- Perfumería y abanicos, en.....
- Capas, faldones y gorros en.....
- Pecheras, cuellos y puños, en.....
- Géneros de invierno, en.....
- Géneros de verano, en.....

Grandes surtidos

**NOVEDAD**

Precios económicos

La Favorita

Está demostrado en los doce años que está dicha casa en la

**Calle de Zamora núm. 5**  
Frente al Café Suizo

**EL DERROCHE EN VINOS** Los mejores y más baratos

son los de LORENZO, Puerta de Zamora, 4

Cántaro de vino tinto de mesa, desde 4,50 pesetas

POR BOTELLAS: Botella bordelesa, á 30 y 50 CÉNTIMOS

Quartillo, 15 céntimos

e sirve á DOMICILIO con solo avisar en el establecimiento—Puerta de Zamora, 4

**FERRETERIA**

Hijos de A. LLORENTE

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones patio, cribas, muelles, alambres, espinos artificiales, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el rollo.

Sanchez Barbero, 9 y 11



Inventor de los renombrados medicamentos

CASILLE

Diputación núm. 349

BARCELONA.

Después de largas experiencias compusimos el **Bálsamo Casile**, que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son: *anorexia, bilidad (del estómago), digestiones laboriosas, o difíciles, pirosis ó acedias, inapetencia, gastralgias, dilatación, catarrhos, úlceras, hielpericardia* y toda clase de *dipepsias*, haciendo desaparecer al momento los *vómitos, ardores y pesades*, sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Precio de venta: Perlas Casile, 5 pesetas. Bálsamo Casile, 3 pesetas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor Diputación, 349, Barcelona. En Salamanca, farmacia de Segura la Prima, Plaza de la Universidad, 7 y 8.



Cartilla Agrícola de «El Castellano».

Precio: 25 céntimos de peseta.

Para pedidos á la Administración de este diario



**FELIX CARBAJOSA RICO**

Sucesor del Armuñés—Dr. Riesco, 33—Salamanca

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena, Jerez, Vinos comunes del país, tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espíritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos á precios muy económicos.

Se sirve á domicilio con puntualidad

Se venden botellas desde 35 pesetas



**LOS TIROLESES** Empresa Anunciadora

Establecida en MADRID

Oficinas: Romanones, 7 y 9, entresuelos

Anuncios, reclamos, noticias y comunicados en los periódicos de Madrid, provincias y extranjero, con combinaciones á precios muy reducidos.

Esquelas de defunción y aniversario en los periódicos, con altos descuentos.

Anuncios en los teatros, tranvías, vallas, medianerías, Kiosco frente á las Calatravas y programa oficial del Teatro Real.

Pídanse Tarifas / Rápidas propagandas

**LA CATALANA**

Compañía española contra Incendios á prima fija

AUTORIZADA POR R. D. DE 25 DE AGOSTO DE 1865.

Capital y reservas: 30.000.000 de pesetas

Colocados en edificios y valores de la mayor garantía

Primas y muy moderadas. Arreglo inmediato y pago de los siniestros al contado. Garantías superiores á las demás Compañías

Representante en Salamanca: Don Antonio Martín

—PASEO DE LA GLORIETA, NUMERO 17—

**PIANOS**

—Juan De-Bernardi—

constructor y reparador de órganos, pianos y armoniums, con taller especial para toda clase de composturas y afinaciones de pianos y armoniums, donde se ejecutan los trabajos más delicados y difíciles, como son la construcción de clavijeros, cordales, todas las piezas que contiene la máquina, renovación de fieltros en los martillos, marfiles, etc. etc.

Calle de Zamora, 28—Salamanca

Platería, Joyería y Relojería

Viuda é Hijos

de Fernando Garcia

Puerta Iglesias, núm. 10, SALAMANCA.

Taller de construcción

Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Platino, y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones

**Centro Barcelonés QUINTAS**

(Autorizado por la Ley de 30 de Junio de 1887)

Domicilio social: Carmen 42, 1.º, Barcelona

Esta asociación, legalmente autorizada por el Gobierno y con Delegaciones en toda España, admite suscripciones al precio de 250 pesetas que es la cantidad por la cual han sido redimidos siempre todos los socios soldados después de dejar garantida por DOCE AÑOS la responsabilidad de los excedentes de cupo.

Los interesados podrán depositar sus capitales en casas de Bancos y de Comercio sin que sean éstos levantados hasta la época de la redención.

Para prospectos, informes y suscripciones al Delegado general en la provincia

D Luis Dominguez

CALLE DE TRAVIESA, 14 — SALAMANCA

**ARTES GRAFICAS**

Perfección • RAPIDEZ • Economía

CLICHÉS DE FOTOGRAFADO Y DE-ZINCOGRAFÍA,

PARA PERIÓDICOS Y REVISTAS ILUSTRADAS

Dibujos á la AGUADA y á PLUMA para clichés,

en ventajosas condiciones de PERFECCIÓN, RAPIDEZ y ECONOMÍA.

Precios de los clichés.—Fotografado de línea, centímetro cuadrado. 0,05 Ptas.

Mínimo 2

de mancha (directo) 0,06

Mínimo 2,50

Siluetado 0,08

Mínimo 3

SE RESPONDE DE LA CALIDAD DE LOS TRABAJOS

Los trabajos se entregan dentro del cuarto día de haberse hecho el encargo, y en caso de urgencia, al siguiente día.

Los encargos á S. ALONSO ALAHIJA, Concepción Gerónima, 35, Madrid

**EL DOLOR DE CABEZA**

DESAPARECE CON LA HEMICRANINA DEL DOCTOR M. CALDEIRO

El dolor de cabeza, jaquecas, desaparecen en cinco minutos con la *Hemicranina* del Dr. M. Caldeiro. La *Hemicranina* es notabilísima, no sólo en los casos de jaqueca rebeldes, sino en las *cefalalgias* de etiología determinada, en las *Neuralgias á frigori* (producidas por el frío), intercostales, anémicas y sífilíticas; en las *gastralgias*, los *Reumatismos articulares*, la *Clíctica*; la *Dislagia* de los tuberculosos. *Dismenorreas*, los *retortijones uterinos*, la *Zona*, etc., etc. Es recomendada por toda la clase médica. Se vende en todas las farmacias, y el autor, la remite certificada por 3,50 caja.